

Ministères pour Chaque Enfant
Faculté des Etudes Bibliques et
Théologiques

République Démocratique du Congo

COURANTS THEOLOGIQUES
CONTEMPORAINS ET
MODERNES

Par

Pasteur Kongolo Ng'Onker

Novembre 1994/ Garizim

C. Th'C & M.-1-

Introduction

Paul Tillich définit la Théologie comme "*l'explication ou l'interprétation modique du contenu de la foi*". Comme fonction de l'Eglise chrétienne, elle doit en savoir le besoin pour s'en servir, d'où son oscillation (vas et vients) entre deux pôles : La vérité éternelle de son fonctionnement et la situation temporelle dans laquelle la vérité éternelle doit être reçue.

Objet du Cours

Ce qui nous importe dans ce Cours n'est pas de finir la Théologie, mais plutôt de voir les différents Courants ou les différentes Tendances que nous retrouvons dans la Théologie Protestante, ou Théologie de la Réforme ou encore la Théologie Evangélique. Il faut noter qu'ici l'on ne doit pas confondre les différentes Théologies Confessionnelles et les Courants Théologiques qui s'y trouvent.

BUT ET OBJECTIF

La tendance générale qui plane et se plante sur nos différentes institutions théologiques est l'*Uniformisation de la Théologie*". Les discussions folles en résultent mais en vain. En réalité, les présuppositions et les préalables en place rendent impossible le dit souci de Théologie uniforme.

Notre souci à nous est double : 1) livrer une information suffisante pouvant amener l'étudiant et tous ceux qui nous suivent et nous écoutent à se dépasser des connaissances antérieures sur telle ou telle autre position ou pensée ou encore tel ou tel autre Courant théologique. 2) Susciter une curiosité auprès des à des recherches postérieures en matière.

Présentation du Cours

Tenant compte de temps qui nous est imparti, après cette introduction, nous poserons la base même de la Théologie protestante, puis nous déboucherons par l'étude de quelques Courants de Théologie du 18ème au 20ème siècles. En voici le plan :

1. Introduction
2. Base de la Théologie Protestante
3. les Courants Théologiques de la fin du 19ème et du 20ème siècles

C. TH' & M. - 2 -

BASE DE LA THEOLOGIE PROTESTANTE

Avant d'exposer quelques Courants théologiques influents que l'on trouve dans la Théologie protestante, nous faisons un saut non moins important sur la Base de toute théologie dénommée protestante, pour apporter certaines lumières au cheminement cohérent de notre Cours.

1. Les Origines du Protestantisme

La Théologie Protestante trouve son fondement sur la réformation. Les transformations importantes et radicales s'observent sur le vieil Empire de Charlemagne politiquement avec trois monarchies dominantes dont l'Angleterre avec *Henri VIII*(1509), la France avec *François Ier* (1515-1547), l'Espagne avec *Charles Quint* (1519-1556), qui deviendra Empereur d'Allemagne. Tout, la politique, le social et l'économie est polluée. Le peuple lutte pour survivre à cette grande crise. D'autre part, la Science, les Innovations et les grandes découvertes bouleversent l'horizon de l'homme. L'Art, la Littérature et la Philosophie exaltent un nouvel humanisme. Un retour à l'antiquité semble bousculer la traditionnelle référence à Dieu -- c'est la Renaissance.

L'Eglise, elle aussi n'est pas épargnée des crises. Elle est incapable de répondre aux questions légitimes du peuple de Dieu. Aussi elle abrite des nombreux humanistes, ayant l'habitude du retour aux sources, souhaitent avec ardeur un retour aux textes scripturaires susceptibles à des vraies réformes. La hiérarchie Catholique reste cependant sourde et indifférente aux appels de cette "chrétienté" en désarroi. Soudain, cette Eglise se trouve confrontée aux chrétiens soucieux de témoigner des réalités fondamentales de leur foi.

C'est comme cela que naîtra la réforme avec pour point de départ l'Allemagne avec *MARTIN LUTHER*. On dira de lui à sa mort "Dieu a donné au monde un rude médecin", un témoin nommé Martin Luther(1). Tous ceux qui partageront le point de vue et la voie s'organiseront en Eglise, et c'est l'Eglise Protestante.

Le mot **Protestant** apparaît pour la première fois lors de la Diète de Spire en 1529.

-
- (1) Frédéric Delforge, " Aux Origines du Protestant in : information -- Evangélisation", Eglise réformée de France, No -4-5, (1985).

C.TH' C. & M. - 3 -

2) Structure de Base

La base de la Théologie protestante est *la Théologie de la Parole de Dieu* ou *Evangélique*. En d'autres termes : l'Autorité de la Bible, le Salut par la foi et le Sacerdoce Universel. Luther et les réformateurs soutiennent que l'homme est pécheur et perdu, et Dieu le justifie et le sauve par l'unique sacrifice du christ. L'Homme et Dieu constituent ainsi les **Sujets** de la Théologie. A son essence, la Théologie Protestante n'a pas l'ambition d'établir une structure ou un système rigoureux construit à partir des principes abstraits. Seules Ecritures comptent dans ce premier temps. C'est pour cela que Luther parle de "*Sola Scriptura*". La Théologie Protestante conçue par Luther et les réformateurs s'oppose à celle de l'Eglise romaine qui se veut scolastique. A propos de la Théologie scolastique, Luther, dans Une des "*contra scholastican théologien*" écrivait: "c'est une erreur de dire que sans Aristote ou ne devient pas théologien". Bien au contraire que c'est sans Aristote que l'on devient théologien. En bref, tout Aristote est à la théologie ce que les ténèbres sont à la lumière". Luther réfute ici l'idée selon laquelle les grands philosophes restent la lumière pour une meilleure Théologie (*Philosophia ancilla theologiae* : Philosophie servante de la Théologie) voir les penseurs Juifs, Philon d'Alexandrie...).

La Théologie Protestante évangélique ou celle de la réforme s'est détournée de la Théologie naturelle. Pour les protestants, la révélation de Dieu a pour base **Jésus-Christ**, alors que par les protestants, la révélation naturelle, il est question de l'ensemble des preuves par lesquelles la raison appuyée sur ces seules ressources prétendent établir l'existence nécessaire de Dieu, définir son essence et déduire de cette essence les principaux attributs de la divinité, puis prouver la Spiritualité et l'immortalité tel que nous l'avons démontré dans notre Cours de Théologie Systématique. Ainsi dans ce contexte, l'homme est lié à l'histoire sans laquelle il n'est pas de nature raisonnable. L'Histoire inclut le temps et l'espace. Dans cette Théologie, Dieu n'est pas conçu non plus comme un objet possible et passible de pensée devant être soumis au rationalisme humain. Il échappe à toute rationalisation. L'Homme sera défini comme celui qui est justifié uniquement par la foi. Luther et les réformateurs en ont parlé en termes de "*Sola fidei*", et Dieu, c'est le Père de miséricorde qui se tourne vers l'homme par sa grâce en Jésus-Christ, c'est le « *Sola gracia* » ; cette miséricorde se décèle à travers la Loi et les Evangiles ; bref, sa Parole, c'est le "*Sola scriptura*". La Théologie

Protestante réfute la foi panthéiste et naturaliste de la révélation de Dieu, mais seul par Jésus-Christ, de part qui la plénitude de la révélation est connue ; le principe du salut reste strictement celui-ci: "l'homme est sauvé par la grâce de Dieu au moyen de la foi et à travers les Ecritures". Toutes les autres formules de salut ne sauront compter, ainsi sont insignifiant et sans considération toutes les autres formules salutaires par les sacrifices, par les anges et par les saints.

TH'C. & M - 4 -

La Théologie Protestante se diffère de la Théologie sacramentelle par son retour radical à la foi chrétienne primitive et originelle. La Théologie sacramentelle est celle qui croit que l'Eglise continue ou poursuit la révélation de Dieu, soit par la Science, soit par la religion. Bien au contraire le sacrement quoi qu'il en soit ne peut à aucun cas servir de pont entre les humains. Seul la révélation en Jésus-Christ qui étale un pont entre les pécheurs et Dieu. Le sacrement serait alors qu'un signe en souvenir et non une continuation de la révélation.

Cette Théologie sacramentelle est beaucoup développée chez les Catholiques. Les Sacrements, au lieu d'être un pont, sont par contre une cassure. Cette connaissance que le pécheur est uniquement justifié par la grâce ouvre un fossé entre l'idéalité (salut) et la réalité (péché). La différence Ontologique (essence de l'existence) entre le créateur et la créature exclut toute synthèse car incompatible entre les deux.

Dans la Théologie protestante, il est impossible de concevoir une quelconque centralisation de la création, ni sa justification par les bonnes œuvres. La sanctification et la justification reste l'exclusivité de Dieu.

Dans le sein de la Théologie protestante se dégage la Théologie de la grâce, comme celle de la croix contre la Théologie de la gloire (contact avec Dieu par ce qu'il est bon, par la raison, de l'image de Dieu). Ici se dégage également la différence entre la Théologie Evangélique et la Théologie Libérale.

La Théologie protestante est une tâche critique, car aidant l'Eglise à vérifier la Parole qui fait l'objet de la foi, est prouvant à l'Eglise ce qu'elle croit réellement.

Elle a pour tâche : **La Foi** et **la Réflexion**, car la foi car la foi se sert du langage qui est un phénomène historique. Fuchs et Ebiling trouvent qu'il y a un rapport entre le langage et la foi. Ceci pousse ainsi à la Théologie de s'occuper de ce langage qui médiatise la foi, d'où, elle n'est pas qu'une simple Science, mais plus que cela.

Pour nous résumer, il y a quatre points qui dominent l'essentiel de la Théologie protestante et ses tâches :

a) La Théologie est d'abord une doxologie

Par elle se magnifie les grandes œuvres de Dieu ; elle est toujours en rapport avec le Culte de l'Eglise.

b) La Théologie est une Homologie ou une confession de Foi

Elle est une confession de foi devant les hommes, non une confession ésotérique (mystique, occulte, qui ne se transmet qu'aux adeptes qualifiés ou initiés, qui se fait en cachette) et inexplicable, mais une foi apparente et évidente.

c) La Théologie est nécessairement Exégèse selon IWAND

Elle a pour tâche d'actualiser le Kerygma (proclamation ou prédication) au moyen de la prédication, actualiser la Tradition de l'Eglise.

d) La Théologie est l'Apologie de la Foi

Elle défend la foi chrétienne contre la fausse doctrine, l'hérésie.

TH'C & M.- 5 -

3. La Scientificité de la Théologie

Si la Théologie entretient un rapport avec la proclamation et la Praxis (activité, action, réalité sociologique) de l'Eglise en tant qu'institution, elle n'a pas moins le droit de réclamer la Scientificité. Elle est une Science qui éclaire la Praxis ecclésiastique (sapientia emenens practica). Au 19ème siècle, on jugera la scientificité de la Théologie à partir de l'historicité de son objet (Schleiermacher). Mais avec la dialectique, on cherchera à insister sur le fait de la particularité de la scientificité de la Théologie (Karl Barth). Malgré cette particularité, elle a cependant ces postulats communs avec les autres Sciences :

1) *Le Postulat de la non contradiction*

Ex: A ne peut être à la fois B et A est différent de B.

2) *Le Postulat de la rationalité* (Cogito postulat) :

Le monde est représenté dans la pensée au niveau formel et est soumis à l'expérimentation et à l'expérience.

* La Théologie protestante marque sa différence et sa particularité en rejetant ce postulat. Dans ce cas, l'expérience diffère de l'expérimentation ; c'est plutôt le langage de la révélation dans et par l'écoute de la Parole de Dieu.

###